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PRIMERAS PLANAS 

 
 

 VATICINA SLIM NEGRO FUTURO  

 

CANCÚN: CAE EL JEFE DE LA POLICÍA 

 

EL DESEMPLEO SERÁ EL MAYOR EN 80 AÑOS: 
SLIM  

 

MÁS DE 540 MIL DESPEDIDOS DE NOVIEMBRE A 
ENERO 

 

OLVIDÓ GDF SUPERVISAR A 12 ALBERGUES QUE 
FINANCIA 

 

VIENE DESEMPLEO NUNCA VISTO: SLIM  

 

SLIM PREVÉ DESEMPLEO Y QUIEBRAS POR LA 
CRISIS 

 

ALERTA CARLOS SLIM CRISIS DE EMPLEO  

 

DESARMA EL EJÉRCITO A LA POLICÍA DE 
CANCÚN  

 

INVERSIÓN DE 75 MIL MDP EN 
INFRAESTRUCTURA PARA EDOMEX  

 

EDOMEX: 75 MMDP A INFRAESTRUCTURA 

 

¡ARRESTADO!  

 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO 

REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.diariomonitor.com.mx/
http://www.diariomonitor.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* PROGRAMA DE ATENCIÓN A DISCAPACITADOS 

REFORMA: LA PRESIDENTA DEL DIF NACIONAL, MARGARITA ZAVALA, PRESENTÓ EN EL CETIS 54 LA 

ESTRATEGIA DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR ORIENTADA A PERSONAS CON DISCAPACIDAD, Y SEÑALÓ QUE 

EN MÉXICO ―NOS HEMOS FORMADO EN UNA CULTURA DISCRIMINATORIA Y NOS HEMOS ACOSTUMBRADO A 

VIVIR CON ELLA. TANTO LA HEMOS ASIMILADO QUE EN MUCHAS OCASIONES NO NOS DAMOS CUENTA CUÁNTO 

DISCRIMINAMOS, Y MENOS ALCANZAMOS A DIMENSIONAR SUS CONSECUENCIAS‖. 

EN EL PRESÍDIUM LA ACOMPAÑABA LA SECRETARIA DE EDUCACIÓN PÚBLICA, JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA, 
QUIEN RECONOCIÓ LA DEFICIENCIA EN ESTADÍSTICAS DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD EN EL SECTOR 

EDUCATIVO. A SU VEZ, EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY, 
RECONOCIÓ QUE EL PAÍS TIENE ―UNA GRAN DEUDA CON LA POBLACIÓN QUE TIENE ALGUNA DISCAPACIDAD… 

PARA LA EDUCACIÓN BÁSICA SÍ HA HABIDO MUCHOS ESFUERZOS, PERO ESE ESFUERZO SE TRUNCABA EN LA 

EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR‖, INDICÓ. 

LA ESTRATEGIA DE LA SEP CONTEMPLA EQUIPAR 46 AULAS CON TECNOLOGÍA ADAPTADA PARA ALUMNOS 

CON DISCAPACIDAD MOTRIZ, AUDIOVISUAL Y AUDITIVA QUE LLEVARÁN EL NOMBRE DE GILBERTO RINCÓN 

GALLARDO. SEGÚN LOS LINEAMIENTOS DEL PROGRAMA, CADA CENTRO DEBERÁ CONTAR CON PERSONAL 

CAPACITADO PARA ATENDER A LOS ESTUDIANTES, ADEMÁS DE INTÉRPRETES DEL LENGUAJE DE SEÑAS Y 

MATERIALES IMPRESOS. (REFORMA 10-A, EL ECONOMISTA 2 Y 31, EL UNIVERSAL 11-A, EXCÉLSIOR 14-A, 
EL SOL DE MÉXICO 13-A, IMPACTO 12, EL GRÁFICO 6) 

 

* ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN 

REFORMA: LOS COORDINADORES PARLAMENTARIOS DEL PRD Y DEL PRI EXIGIERON AL PRESIDENTE FELIPE 

CALDERÓN QUE LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN SE CUMPLA EN TODOS SUS TÉRMINOS Y NO 

SÓLO EN LOS PUNTOS QUE LE BENEFICIAN AL SNTE. EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE COORDINACIÓN 

POLÍTICA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, JAVIER GONZÁLEZ GARZA, ASEGURÓ QUE LA POSTURA DEL 

SINDICATO SÓLO CAMBIARÁ SUS POSICIONES CUANDO EL JEFE DEL EJECUTIVO FEDERAL LOS ―PONGA EN 

ORDEN‖. 

EN TANTO, EL COORDINADOR DE LOS DIPUTADOS DEL PRI, EMILIO GAMBOA, COINCIDIÓ EN QUE ES EL 

GOBIERNO FEDERAL QUIEN DEBE EXIGIR EL CUMPLIMIENTO ―DE UN COMPROMISO SIGNADO Y PACTADO CON 

LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA‖. POR ÚLTIMO, EL COORDINADOR DE LOS SENADORES DEL PRD, 
CARLOS NAVARRETE, ADVIRTIÓ QUE CALDERÓN DEBE DEFINIR SU POLÍTICA EDUCATIVA, REDEFINIENDO SU 

POSTURA CON EL MAGISTERIO, PUES ―UNA VEZ QUE EL PAN YA NO PACTÓ CON EL PANAL UNA ALIANZA 

ELECTORAL, NO VE QUE HAYA ELEMENTOS QUE OBLIGUEN AL GOBIERNO A RESPETAR LAS VIEJAS REGLAS DE 

LA CÚPULA SINDICAL‖. (PÁG. 2-A) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01Ref100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04Ref100209
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* PROGRAMA CARRERA MAGISTERIAL 

REFORMA: POR SEXTO AÑO CONSECUTIVO FRACASÓ EL INTENTO DE LA SEP Y EL SNTE DE REFORMAR EL 

SISTEMA DE EVALUACIÓN DEL PROGRAMA CARRERA MAGISTERIAL, PUES EN LOS PLIEGOS DE DEMANDAS 

DEL SINDICATO Y LAS RESPUESTAS DE LA DEPENDENCIA, DESDE LA NEGOCIACIÓN SALARIAL DE 2004, 
SUGERÍAN LA POSIBILIDAD DE EVALUAR A LOS DOCENTES PARA IDENTIFICAR A LOS DE MEJOR DESEMPEÑO Y 

QUE EL MAYOR PESO DE LOS FACTORES ESTUVIERA DIRECTAMENTE VINCULADO CON LA CALIDAD 

EDUCATIVA. 

SIN EMBARGO, PARA 2008, LA SEP SE COMPROMETIÓ A ENTREGAR AL SNTE UNA AGENDA DE TRABAJO 

PARA REFORMAR EL PROGRAMA Y FIRMÓ CON EL GREMIO UN ACUERDO PARA MODIFICARLO EN EL MARCO DE 

LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN. ESTE AÑO, EL SINDICATO RECLAMA A LA DEPENDENCIA 

CUMPLIR CON LA AGENDA DE TRABAJO Y APORTAR LOS ELEMENTOS A FIN DE HACER REALIDAD LA REFORMA 

AL PROGRAMA, QUE TENDRÁ UN COSTO DE 39 MIL MILLONES DE PESOS PARA 2009. 

POR OTRA PARTE, EN EL PLIEGO GENERAL DE DEMANDAS 2009, EL SNTE EXIGE QUE SE AUTORICE LA 

BASE PARA 25 MIL MAESTROS DE PRIMARIA Y 45 MIL HORAS DE SECUNDARIA, DESCONOCIENDO EL ACUERDO 

DE LA ALIANZA PARA EVALUAR A LOS PROFESORES QUE BUSQUEN UNA PLAZA. AL RESPECTO, EL 

SECRETARIO GENERAL DEL SINDICATO, RAFAEL OCHOA, CONSIDERÓ QUE SE TRATA DE UNA PETICIÓN LEGAL 

Y LEGÍTIMA: ―¿ACASO ESTÁ CENSURADO QUE UN SINDICATO REIVINDIQUE LA BASIFICACIÓN DE SUS 

TRABAJADORES?‖, CUESTIONÓ. (PP Y 2-A) 

 

* SISTEMA DE EDUCACIÓN CONTINUA 

LA CRÓNICA: EL GOBERNADOR DE AGUASCALIENTES Y EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN BÁSICA DE LA 

SEP, JOSÉ FERNANDO GONZÁLEZ SÁNCHEZ, PRESIDIERON LA INSTALACIÓN DEL SISTEMA ESTATAL DE 

EDUCACIÓN CONTINUA QUE BRINDARÁ MÁS Y MEJORES OPORTUNIDADES DE FORMACIÓN A LOS DOCENTES 

DE LA ENTIDAD, ADEMÁS DE QUE CONSIDERA LA AMPLIACIÓN Y MANTENIMIENTO DE LA INFRAESTRUCTURA 

EDUCATIVA Y UNA REGIONALIZACIÓN DE LOS SERVICIOS EDUCATIVOS. EN EL MISMO EVENTO SE FIRMÓ EL 

CONVENIO DE DOCTORADO EN EDUCACIÓN BÁSICA CON LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA ESTATAL. 

DURANTE SU DISCURSO, EL MANDATARIO LOCAL REITERÓ EL COMPROMISO DE AGUASCALIENTES EN LA 

PROMOCIÓN DE UNA EDUCACIÓN DE CALIDAD PARA TODOS Y LA DETERMINACIÓN DE SU ADMINISTRACIÓN 

PARA SEGUIR TRABAJANDO CONJUNTAMENTE CON LA FEDERACIÓN, A FIN DE BRINDAR A LOS CIUDADANOS 

MAYORES OPORTUNIDADES EDUCATIVAS. CON LA INSTALACIÓN DE ESTE SISTEMA DE EDUCACIÓN CONTINUA, 
CONCLUYÓ, SE DA UN PASO MÁS POR EL CAMINO TRAZADO EN EL PLAN DE DESARROLLO 2004-2010. 

MILENIO: POR SU PARTE, GONZÁLEZ MANIFESTÓ QUE ―LA ÚNICA MANERA DE LOGRAR UNA EDUCACIÓN DE 

CALIDAD ES CON LA PROFESIONALIZACIÓN DE MAESTROS Y AUTORIDADES EDUCATIVAS… ASÍ LO VEMOS EN 

LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN, EN SU SEGUNDO EJE‖. INSISTIÓ EN QUE LA ALIANZA NO 

BUSCA AFECTAR NINGÚN DERECHO ADQUIRIDO POR LOS TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN, POR EL 

CONTRARIO, BUSCA FORTALECER SUS HABILIDADES, CAPACIDADES Y CERTIFICAR SUS COMPETENCIAS CON 

ESTÁNDARES INTERNACIONALES PARA QUE SEAN PROFESIONALES A NIVEL DE CUALQUIERA EN EL MUNDO. 
(LA CRÓNICA 15, MILENIO 9) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05Ref100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06Cro100209


 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* PROGRAMA DE INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA 

EXCÉLSIOR: A PESAR DE QUE EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN INSTRUYÓ A LAS DEPENDENCIAS 

FEDERALES A EJERCER EL PRESUPUESTO DESDE EL PRIMERO DE ENERO, LA SEP AÚN NO UTILIZA LOS 

RECURSOS QUE SE LE ASIGNARON PARA EL PROGRAMA DE INFRAESTRUCTURA ESCOLAR, PUES AÚN SE 

APLICAN ASIGNACIONES MONETARIAS CORRESPONDIENTES A 2008, Y LAS DE ESTE AÑO COMENZARÁN A 

UTILIZARSE HASTA ABRIL, SEGÚN CRONOGRAMAS DE LA PROPIA DEPENDENCIA. DE ACUERDO CON ESTAS 

ESTIMACIONES, SE PREVÉ QUE DESPUÉS DE INICIADO EL CICLO ESCOLAR 2009-2010 SEAN ATENDIDAS LAS 

ESCUELAS QUE ESTÁN PROYECTADAS CON EL PRESUPUESTO DE 2009. (PÁG. 5-A) 

* FAEB EN NAYARIT 

LA CRÓNICA: EL SENADOR PERREDISTA, FRANCISCO JAVIER CASTELLÓN FONSECA, INFORMÓ QUE EL 

PRESUPUESTO APROBADO EN 2008 PARA EL FONDO DE APORTACIONES PARA LA EDUCACIÓN BÁSICA FUE 

DE TRES MIL 171 MILLONES DE PESOS, MISMOS QUE DEBERÁN SER FISCALIZADOS PARA CONOCER ―CÓMO 

FUERON EJERCIDOS, PORQUE CON LA EDUCACIÓN NO SE JUEGA Y LA POBLACIÓN TIENE DERECHO A SABER 

CÓMO SE APLICA EL GASTO DEL GOBIERNO, SOBRE TODO EL DESTINADO A LA FORMACIÓN DE SUS HIJOS‖. 

SI NO SE CONOCE EL DESTINO DE ESTE DINERO, SEÑALÓ, ES MUY DIFÍCIL QUE SE PUEDA GARANTIZAR UNA 

EDUCACIÓN DE CALIDAD PARA TODOS LOS MEXICANOS. POR ELLO, REITERÓ QUE EN NAYARIT, COMO EN 

TODO EL PAÍS, LAS REGLAS PARA GASTAR LOS RECURSOS DEL FONDO SERÁN MUCHO MÁS ESTRICTAS, PUES 

A PARTIR DE LAS IRREGULARIDADES DETECTADAS EN SU APLICACIÓN, ―YA NO PODRÁN PAGARSE DE ESE 

FONDO EL SALARIO DE LOS COMISIONADOS DEL SNTE, OTORGAR APOYOS A LAS SECCIONES SINDICALES O 

UTILIZAR RECURSOS QUE NO SEAN PARA LAS LABORES EDUCATIVAS EN LAS ESCUELAS PRIMARIAS O 

SECUNDARIAS DEL PAÍS‖, CONCLUYÓ. (PÁG. 10-A) 

 

* ENCUESTA NACIONAL DE LECTURA 

MILENIO: EN 2006 SE DIERON A CONOCER LA ENCUESTA NACIONAL DE LECTURA, DEL CONACULTA, Y LA 

ENCUESTA NACIONAL DE PRÁCTICAS DE LECTURA, REALIZADA POR LA SEP CON EL APOYO DEL INEGI, 
ORGANIZADA PARA CONOCER EL COMPORTAMIENTO DE ESTUDIANTES DE EDUCACIÓN BÁSICA SOBRE EL 

TEMA. AL RESPECTO, SE ENCUENTRAN EN ELABORACIÓN ALGUNAS PREGUNTAS SOBRE FOMENTO A LA 

LECTURA A SER INCLUIDAS EN EL PRÓXIMO CENSO NACIONAL DEL INEGI DE 2010, PARA REPLANTEAR UNA 

SEGUNDA ENCUESTA NACIONAL DE LECTURA, LA CUAL PODRÍA APLICARSE EN EL MISMO AÑO. 

 ―NO LE HACE FALTA NADA A ESOS DIAGNÓSTICOS‖, EXPLICÓ LAURA ATHIÉ, DIRECTORA GENERAL ADJUNTA 

DE PUBLICACIONES DEL CONACULTA, ―PERO ASÍ COMO REGULARMENTE SE HACE UN CENSO NACIONAL O LAS 

PRUEBAS DE ENLACE SE ORGANIZAN CADA AÑO, ASÍ ES IMPORTANTE QUE MÉXICO EVALÚE QUÉ SUCEDE CON 

LA LECTURA PERIÓDICAMENTE‖. DENTRO DE ESAS NUEVAS VISIONES, DIJO, ―ES IMPORTANTE REVISAR, 
PREGUNTAR AQUELLO QUE NO FUE PREGUNTADO Y ABUNDAR EN AQUELLOS TEMAS QUE HOY DÍA SON 

CRUCIALES A NIVEL MUNDIAL‖. (PP Y 34) 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07Exc100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08Cro100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09Mil100209


 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* HUELGA EN CONALEP–SONORA 

LA JORNADA: MÁS DE 372 PROFESORES DEL CONALEP EN SONORA SE DECLARARON EN HUELGA ESTE 

LUNES DEJANDO A 10 MIL ALUMNOS SIN CLASES. MIEMBROS DEL SINDICATO ACADÉMICO COLOCARON LAS 

BANDERAS ROJINEGRAS EN LOS 15 PLANTELES DE LA INSTITUCIÓN LUEGO DE QUE LAS AUTORIDADES SE 

NEGARON A CONCEDERLES UN AUMENTO SALARIAL DE 15 POR CIENTO, PUES LA OFERTA MÁXIMA FUE DE 4.5 

POR CIENTO. SEGÚN LOS INCONFORMES, ESTE INCREMENTO NO COMPENSARÁ LAS INTENSAS CARGAS DE 

TRABAJO; ADEMÁS, SE QUEJARON DE QUE FUE IGNORADA SU DEMANDA DE AMPLIAR LOS RECESOS E 

INCREMENTAR EL NÚMERO DE LICENCIAS CON GOCE DE SUELDO. (PÁG. 27) 

 

* RESPLANDOR TEOTIHUACANO 

REFORMA: EL INAH TERGIVERSÓ EL LLAMADO DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS PARA ANALIZAR EN UNA MESA 

COLEGIADA EL PROYECTO DE LUZ Y SONIDO RESPLANDOR TEOTIHUACANO, ASEGURÓ EL PRESIDENTE DE LA 

COMISIÓN DE CULTURA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, JOSÉ ALFONSO SUÁREZ DEL REAL, QUIEN ENVIARÁ 

ESTE MARTES UNA MISIVA A LA DIRECCIÓN DEL INSTITUTO PARA MANIFESTAR SU PREOCUPACIÓN Y ACLARAR 

EL SENTIDO DEL EXHORTO LEGISLATIVO. 

LA CARTA TAMBIÉN RESPONDE AL OFICIO QUE EL DIRECTOR DEL ORGANISMO, ALFONSO DE MARÍA Y 

CAMPOS, ENVIÓ EL 5 DE FEBRERO AL PRESIDENTE DE LA CÁMARA, CÉSAR DUARTE, Y A LOS MIEMBROS DE 

LA COMISIÓN PARA INFORMARLES SOBRE EL CUMPLIMIENTO DEL EXHORTO Y LA INSTALACIÓN DE UN GRUPO 

TÉCNICO EVALUADOR INTEGRADO POR ACADÉMICOS EXTERNOS AL INAH. POR SU PARTE, INVESTIGADORES 

DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA ENVIARON UNA CARTA AL DIRECTOR DONDE SUBRAYAN QUE LA MESA DE 

TRABAJO DEBE INTEGRAR AL PERSONAL INTERNO. (REFORMA 21-CULTURA, EXCÉLSIOR 7-COMUNIDAD, EL 

SOL DE MÉXICO 6-CIUDAD) 

 

* PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR 

REFORMA: LA SECRETARÍA DEL MEDIO AMBIENTE DEL GDF PUBLICÓ LOS LINEAMIENTOS DEL MANUAL PARA 

LA APLICACIÓN DEL PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR, EN LA GACETA OFICIAL DEL DISTRITO 

FEDERAL, EN DONDE ESPECIFICA QUE LAS ESCUELAS CAPITALINAS CON MÁS DE MIL 240 ALUMNOS TIENEN 

DESDE ESTE 10 DE FEBRERO Y HASTA JULIO PRÓXIMO PARA PRESENTAR SU PROYECTO DE TRANSPORTE 

OBLIGATORIA A ESTA DEPENDENCIA. EL SERVICIO, REFIERE, PODRÁ SER PRESTADO POR EL PROPIO 

ESTABLECIMIENTO ESCOLAR O POR UNA EMPRESA PÚBLICA O PRIVADA QUE TENGA AUTORIZACIÓN DE LA 

SETRAVI PARA TAL EFECTO. 

ASIMISMO, SE DETALLA QUE EL GOBIERNO LOCAL OFRECERÁ ESTE SERVICIO POR MEDIO DE LA RED DE 

TRANSPORTES DE PASAJEROS, AUNQUE ÉSTA NO HA ESTABLECIDO LAS CUOTAS POR LA TRANSPORTACIÓN, 
PUES AÚN SE ENCUENTRA EN NEGOCIACIONES CON LAS ESCUELAS. POR SU PARTE, LA DEPENDENCIA 

AMBIENTAL REALIZARÁ VISITAS DE CAMPO DURANTE TRES DÍAS A CADA ESCUELA PARA CERTIFICAR EL 

NÚMERO DE ALUMNOS, CUÁNTOS DEBEN TRANSPORTARSE Y EN QUÉ MEDIOS LO HACEN. (REFORMA 2-
CIUDAD, EL UNIVERSAL 2-DF, EXCÉLSIOR 2-COMUNIDAD, LA CRÓNICA 18, DIARIO MONITOR 6-A, EL SOL 

DE MÉXICO 1 Y 4-CIUDAD, EL ECONOMISTA 32) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s01Jor100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s02Ref100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s04Ref100209
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* BROTE DE HEPATITIS 

EL UNIVERSAL: UN GRUPO DE MADRES DE FAMILIA DE ESCUELAS PÚBLICAS Y PRIVADAS DE EL OLIVO, EN 

HUIXQUILUCAN, ESTADO DE MÉXICO, DENUNCIARON QUE DESDE FINALES DE SEPTIEMBRE EMPEZARON A 

REGISTRARSE BROTES DE HEPATITIS A EN ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA DE LA LOCALIDAD, SITUACIÓN 

QUE HA LLEVADO A FAMILIAS A ESTAR EN CUARENTENA. LAS ESCUELAS DONDE SE HAN REGISTRADO ESTOS 

CASOS SON LA GUARDERÍA ―EL JARDÍN SECRETO‖, LA PRIMARIA ―ADOLFO LÓPEZ MATEOS‖ Y EL JARDÍN DE 

NIÑOS ―JEAN PIAGET‖. SE PRESUME QUE ESTOS BROTES AFECTAN TAMBIÉN A HABITANTES DE CUAJIMALPA, 
DF, PORQUE SE TRATA DE LOCALIDADES VECINAS. (PÁG. 5-DF) 

 

* MAGISTERIO OAXAQUEÑO 

MILENIO: EN LA VÍSPERA DE LA INTEGRACIÓN DE LA MESA DE DIÁLOGO ENTRE LA SEGOB Y EL MAGISTERIO 

OAXAQUEÑO, UN GRUPO DE ACTIVISTAS DE LA APPO Y EL DIPUTADO LOCAL ZENÉN BRAVO, SE INSTALARON 

EN EL ZÓCALO DE LA CAPITAL PARA EXIGIR RECURSOS EXTRAORDINARIOS QUE RESUELVAN VIEJOS 

CONFLICTOS SOCIALES, ADEMÁS DE SOLICITAR LA LIBERACIÓN DE PRESOS POLÍTICOS Y MANIFESTARSE 

CONTRA EL PROGRAMA DE REEMPLACAMIENTO VEHICULAR, ANTE EL CUAL EL MAGISTERIO HA LOGRADO 

SUMAR UN POCO MÁS DE 17 MIL AMPAROS, PUES EL SECRETARIO DE ASUNTOS JURÍDICOS DE LA SECCIÓN 

22 DEL SNTE, GUSTAVO HERNÁNDEZ, SEÑALÓ QUE SE TRATA DE UN IMPUESTO LESIVO PARA LA ECONOMÍA 

FAMILIAR. (PÁG. 4) 

 

* COMPETITIVIDAD INTERNACIONAL 

MILENIO: EL COORDINADOR DEL CENTRO DE INNOVACIÓN, DESARROLLO E INVESTIGACIÓN DE LA 

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO, IGNACIO MORALES HERNÁNDEZ, ALERTÓ QUE LA FALTA 

DE UNIFICACIÓN EDUCATIVA EN EL PAÍS NO PERMITE A LOS EGRESADOS DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS 

SER COMPETITIVOS PARA CONTINUAR SUS ESTUDIOS O CONSEGUIR UN EMPLEO EN EU O CANADÁ, 
NACIONES CON LAS QUE SE FIRMÓ EL TLCAN. AGREGÓ QUE ES MÁS FÁCIL PARA LOS EGRESADOS 

MEXICANOS COMPETIR EN EL SISTEMA EUROPEO, POR LO QUE URGIÓ A CORRELACIONAR LOS SISTEMAS 

INTERNACIONALES CON QUE SE TRABAJA EN MÉXICO, PARA TENER MAYORES OPORTUNIDADES. 

SEÑALÓ QUE DESDE 1978 LA UNESCO PROPUSO LA UNIFICACIÓN ESCOLAR EN TODOS LOS PAÍSES, PERO 

EN MÉXICO ESTO O NO HA SUCEDIDO PORQUE ―EXISTEN DIVERSAS MODALIDADES DE LA EDUCACIÓN, 
ESPECIALMENTE EN LA MEDIA SUPERIOR‖, Y UN PANORAMA SIMILAR EXISTE EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR, 
SOBRE TODO, EN LAS UNIVERSIDADES ESTATALES, Y PUNTUALIZÓ QUE SÓLO LOS EGRESADOS DE LA UNAM 

CUENTAN CON LA CAPACIDAD PARA COMPETIR EN CUALQUIER ÁREA EN EL EXTRANJERO. (PÁG. 8-ESTADO 

DE MÉXICO) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s06Uni100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s07Mil100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s08Mil100209
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* DECESO DE MARCO A. MONTES DE OCA 

 

MILENIO: EL ESCRITOR MARCO A. MONTES DE OCA, FALLECIÓ EL DOMINGO PASADO A LA EDAD DE 76 

AÑOS, TRAS UN LARGO PERIODO DE ENFERMEDAD. LA METÁFORA, LA IMAGEN, RESULTABAN ESENCIALES EN 

SU CREACIÓN POÉTICA, EXPLICÓ ADOLFO CASTAÑÓN, EDITOR DE SUS OBRAS COMPLETAS EN EL FONDO DE 

CULTURA ECONÓMICA, QUIEN ADEMÁS DESTACÓ LA CAPACIDAD DE ENTUSIASMO DE MONTES DE OCA Y, EN 

PARTICULAR, SU ENNOBLECIMIENTO ANTE CIERTAS CIRCUNSTANCIAS, COMO EVIDENCIÓ CON RUINA DE LA 

INFAMIA DE BABILONIA, UNA OBRA ACERCA DE LA BOMBA LANZADA EN HIROSHIMA. (MILENIO 35-CULTURA, 
LA CRÓNICA 13) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* ACUERDO NACIONAL A FAVOR DE LA ECONOMÍA FAMILIAR Y EL EMPLEO 

 

REFORMA: UN MES DESPUÉS DE HABER PRESENTADO EL ACUERDO NACIONAL A FAVOR DE LA ECONOMÍA 

FAMILIAR Y EL EMPLEO, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN ANUNCIÓ APOYOS A LOS DESEMPLEADOS Y LA 

FLEXIBILIZACIÓN DEL ACCESO A CRÉDITOS PARA VIVIENDA. HORAS DESPUÉS DE QUE EL EMPRESARIO 

CARLOS SLIM DIBUJARA UN PANORAMA DESOLADOR PARA LA ECONOMÍA MEXICANA, EL EJECUTIVO ENVIÓ AL 

CONGRESO DE LA UNIÓN SENDAS INICIATIVAS DE LEY ORIENTADAS A PROTEGER EL EMPLEO Y FAVORECER 

LOS AHORROS DE LOS TRABAJADORES. 

ACOMPAÑADO POR LOS SECRETARIOS DEL TRABAJO, JAVIER LOZANO, Y DE ECONOMÍA, GERARDO RUIZ 

MATEROS, ASÍ COMO POR EL DIRECTOR DEL IMSS, JUAN MOLINAR HORCASITAS, CALDERÓN HIZO NOTAR 

QUE LA CRISIS SE GENERÓ FUERA DE MÉXICO, PERO AL MISMO TIEMPO RESALTÓ LA SOLIDEZ DE LA 

ECONOMÍA. (PÁG. 9) 

 

* CRISIS ECONÓMICA 

REFORMA: EL EMPRESARIO CARLOS SLIM ANTICIPO UN NEGRO FUTURO PARA EL PAÍS POR LOS EFECTOS DE 

LA CRISIS ECONÓMICA MUNDIAL, QUE INCLUYE UN DESPLOME DEL PIB Y UN NIVEL DE DESEMPLEO COMO 

NUNCA SE HABÍA VISTO DESDE LOS AÑOS 30. TRAS ACLARAR QUE NO QUERÍA SER CATASTROFISTA –
TÉRMINO QUE UTILIZÓ EL PRESIDENTE CALDERÓN LA SEMANA PASADA-, POR LO QUE PREVIÓ QUE 

CERRARÁN MUCHAS EMPRESAS. 

ANTE LEGISLADORES FEDERALES, FUNCIONARIO Y ACADÉMICOS, FUE CONTUNDENTE EN SU ANÁLISIS: ―NO 

CABE DUDA QUE LE PIB MEXICANO SE VA A DESPLOMAR, SE VA A CAER, VA A SER NEGATIVO, YA DESDE EL 

ÚLTIMO TRIMESTRE DEL AÑO PASADO. NO SABEMOS CUÁNTO DURE, PERO VA A SER MUY FUERTE EL 

EFECTO‖, RECALCÓ. (TITULAR) 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/s10Mil100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i01Ref100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i02Ref100209
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* REFORMA LABORAL 

MILENIO: EL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE TRABAJO, JAVIER LOZANO, PROPUSO AL CONGRESO UNA 

REFORMA LABORAL CON BASE EN LAS 264 INICIATIVAS PRESENTADAS DURANTE LOS ÚLTIMOS 11 AÑOS Y, EN 

ESE CONTEXTO, RESPONDIÓ AL SENADOR PANISTA SANTIAGO CREEL, QUIEN EL FIN DE SEMANA ADVIRTIÓ 

QUE NO HAY CONDICIONES PARA DISCUTIR Y APROBAR DICHO PROYECTO: ―LAMENTO QUE SE ANTEPONGA EL 

CÁLCULO POLÍTICO POR RAZONES ELECTORALES A LA NECESIDAD DE UNA REFORMA ESTRUCTURAL‖, REVIRÓ 

LOZANO. 

ADVIRTIÓ QUE SIN UNA REFORMA LABORAL, EL PAÍS ―ESTÁ DESTINADO A NO CRECER‖, Y POR ELLO 

REMARCÓ: ―LA HISTORIA SABRÁ PONER A CADA QUIÉN EN SU LUGAR POR LO QUE HACEMOS Y TAMBIÉN POR 

LO QUE DEJEMOS DE HACER‖. EN SU PLANTEAMIENTO PROPUSO A LOS LEGISLADORES UNA REFORMA 

INTEGRAL DE LA LEGISLACIÓN LABORAL, CON CAMBIOS A POR LO MENOS 390 DE LOS MÁS DE MIL ARTÍCULOS 

DE LA LEY REFERIDA. SIN EMBARGO, DESCARTÓ LA PRESENTACIÓN DE UN NUEVO PROYECTO DEL 

EJECUTIVO FEDERAL, PUES DIJO, YA EXISTEN 264 INICIATIVAS DE LEY EN PODER DEL CONGRESO. (PP Y 6) 

 

* SEGURIDAD PÚBLICA DE CANCÚN 

EL UNIVERSAL: EL JEFE DE LA POLICÍA MUNICIPAL DE CANCÚN, FRANCISCO VELASCO DELGADO, FUE 

SEPARADO DE SU CARGO PARA FACILITAR LAS INVESTIGACIONES EN TORNO AL ASESINATO DEL GENERAL 

MAURO ENRIQUE TELLO QUIÑÓNEZ, Y FUE TRASLADADO A LA CIUDAD DE MÉXICO PARA CUMPLIR CON UNA 

ORDEN DE PRESENTACIÓN GIRADA POR LA SIEDO. EN TANTO, MÁS DE 60 ELEMENTOS DEL EJÉRCITO 

TOMARON EL CONTROL DE LAS INSTALACIONES DE SEGURIDAD PÚBLICA MUNICIPAL, EN MEDIO DE 

SOSPECHAS CONTRA ELEMENTOS POLICIACOS QUE PODRÍAN ESTAR IMPLICADOS EN EL SUCESO. 

LA SEDE POLICIACA SE ENCUENTRA CERCADA Y EL ACCESO TIENE CONTROLES RESTRINGIDOS, PUES LOS 

MILITARES REVISAN LOS GAFETES DE LOS AGENTES Y LAS ARMAS EN USO. EN TANTO, EL GOBERNADOR 

FÉLIX GONZÁLEZ CANTO, RECONOCIÓ LA INFILTRACIÓN DE GRUPOS CRIMINALES EN LA POLICÍA DE CANCÚN 

Y CONSIDERÓ QUE ESTA ―LLEGÓ AL EXTREMO‖, POR LO QUE ANUNCIÓ UNA ―LIMPIA TOTAL Y A FONDO‖ DE LA 

CORPORACIÓN. (TITULAR Y 10-A) 

 

* EXPLOSIONES CERCANAS A TELEVISORA 

MILENIO: INTENSA MOVILIZACIÓN POLICIACA Y DEL EJÉRCITO PROVOCÓ EL ESTALLIDO DE UN ARTEFACTO, LA 

NOCHE DE ESTE LUNES, EN LA PARED TRASERA DEL EDIFICIO DE TELEVISA VERACRUZ, AUNQUE 

AFORTUNADAMENTE NO SE REGISTRARON PERSONAS LESIONADAS. DATOS DE LA POLICÍA INTERMUNICIPAL 

DE BOCA DEL RÍO CONFIRMARON QUE EL ESTALLIDO SE PRODUJO ALREDEDOR DE LAS 19:30 HORAS EN EL 

CALLEJÓN ―HIPÓLITO DESCHAMPS‖, ENTRE LAS AVENIDAS ―SALVADOR DÍAZ MIRÓN Y MIGUEL ALEMÁN‖. 

EL COORDINADOR POLICIACO, ARTURO PAREDES GUEVARA, Y EL DIRECTOR DE PROTECCIÓN CIUDADANA, 
ISIDRO CANO LUNA, SE NEGARON A CONFIRMAR SI LOS DAÑOS FUERON OCASIONADOS  POR UNA GRANADA 

DE FRAGMENTACIÓN, COMO EXTRAOFICIALMENTE SE MANEJÓ. ESTA SITUACIÓN REMITE A LOS ATAQUES A 

LAS INSTALACIONES REGIOMONTANAS DE LA TELEVISORA EN MESES PASADOS. (PÁG. 26 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i03Mil100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i04Uni100209
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/i10Mil100209
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CONVENIOS 

 

UNAM y Cinvestav unen fuerzas en áreas clave 
 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, y el 
director general del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), René Asomoza 
Palacio, firmaron un convenio general de colaboración con el fin de potenciar diversas áreas del 

conocimiento, entre ellas la nanotecnología, el estudio genómico de plantas, la física de altas 
energías y el desarrollo de energías renovables.  

 
Universidad del Valle de Puebla colaborará con institución argentina 

 
La Universidad del Valle de Puebla firmó tres convenios de colaboración con su homóloga 

argentina Cuenca de Plata. Entre éstos se contempla la movilidad estudiantil entre instituciones en 
las carreras de derecho, administración, contaduría y psicología.  

 
"Es muy importante para las universidades realizar gestiones modernas, y una de ellas es la 

internacionalización", señaló Ángel Enrique Rodríguez, rector de la Universidad de Cuenca de 
Plata. 
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PUBLICAN LINEAMIENTOS PARA TRANSPORTE ESCOLAR 

La Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal publicó el Manual para la operación del 
transporte escolar, en el que se reitera la aplicación gradual del programa, y también los 
lineamientos para aquellas escuelas o personas que estarán exentos de utilizarlo de forma 
obligatoria 

JOHANA ROBLES 

La Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal publicó el Manual para la operación del 
transporte escolar, en el que se reitera la aplicación gradual del programa, y también los 
lineamientos para aquellas escuelas o personas que estarán exentos de utilizarlo de forma 
obligatoria.  

De acuerdo con el documento publicado ayer en la Gaceta Oficial del DF, en el caso de que a los 
planteles escolares se les exente, deberán cumplir con otras medidas como participar en el 
programa de mitigación vial o en acciones ambientales.  

Las escuelas que tengan una población estudiantil menor de 490 no requerirán el transporte 
obligatorio.  

Otro de los puntos para exentar es que 85% del alumnado llegue y se vaya de la escuela ya sea 
caminando, en transporte público o en bicicleta. También se considerará que los internados que 
no superen los mil 240 alumnos inscritos no deberán contar con camiones exclusivos para la 
transportación.  

Mientras que para el esquema de exención de alumnos, el Manual de operación establece que por 
padecer una discapacidad o prescripción médica se podrá optar por no usar el transporte.  

Quedarán libres los alumnos que decidan caminar, usar bicicleta o transporte público para llegar e 
irse de la escuela.  

De igual forma que el lugar donde habitan sea de difícil acceso para incorporarlo a la ruta y que se 
demuestre ―convincentemente‖ que el transporte escolar sea ―incompatible‖ con la logística 
familiar. Y por último, que el alumno cuente con una beca que se otorgó por motivos económicos.  

Asimismo, se reitera que la aplicación del programa de transporte escolar en la ciudad será 
gradual y para el ciclo escolar 2009-2010, los planteles con mil 240 alumnos serán los que opten 
por este servicio, ya sea por una empresa privada o el que brinda la Red de Transporte de 
Pasajeros (RTP). Todas las unidades deberán contar con permiso de la Secretaría de Transportes 
y Vialidad (Setravi).  
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EXENTAN A ALUMNOS QUE VIVAN CERCA 

Alumnos que viven cerca de los colegios donde aplicará el programa de Transporte Escolar del 
gobierno del Distrito Federal estarán exentos de suscribirse a la medida, informó en conferencia 
de prensa el diputado Tomás Pliego Calva, presidente de la Comisión de Transporte y Vialidad de 
la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF).  

Señaló que a pesar de que algunos padres de familia han manifestado su inconformidad por el 
costo del transporte, la mayoría de las escuelas donde aplicará la medida contaban ya con un 
programa de transporte, donde cada alumno llega a pagar hasta mil 800 pesos por el servicio.  

―Aquí hay empresas y escuelas que están haciendo su agosto porque están cobrando, además de 
la colegiatura, una cantidad de recurso sustancial por el transporte‖, acusó.  

Las unidades compradas por la Red de Transporte de Pasajeros (RTP) para el traslado de 
alumnos, indicó, ofrecerán un servicio más barato, frente a las tarifas de empresas particulares. 
―Los padres podrán pedir que se cambie de servicio, porque el servicio de la ciudad es más 
barato‖. (David Galicia) 
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LA FAMILIA MEXICANA EN LA CRISIS 

El 84% de los mexicanos se dice afectado por la crisis 

La percepción entre la población mexicana, en los últimos seis meses, es que la economía del 
país ha empeorado mucho, según 66% de los encuestados, mientras que para un 16% ha 
mejorado mucho o algo. Para 17% de la población, la economía sigue igual. Además, el 84% de 
los consultados aseguró que se ha visto afectado por la crisis, mientras que sólo el 16% dice que 
no la ha resentido.  

De acuerdo con una encuesta de Berumen y Asociados para EL UNIVERSAL, las principales 
acciones de la población frente a este escenario de crisis van desde dejar de pagar servicios 
públicos como agua y luz (15%) hasta recortar gastos en alimentos (53%).  

Así, para lograr ahorros, 73% se inclina por recortar su presupuesto destinado al entretenimiento; 
69% por gastar menos en ropa; 51% por reducir gastos en su vivienda y 50% ha optado por gastar 
menos en transporte.  

Otras medidas aplicadas para paliar la crisis son empeñar algo, 18%; endeudarse con la tarjeta de 
crédito, 16%; solicitar un nuevo programa de ayuda del gobierno, 23%; dejar de pagar deudas, 
24%, y recortar los gastos en materia de educación, 34%.  

Y viendo hacia el futuro, por lo menos en los próximos tres meses, 70% de los encuestados vive 
con el temor de ser despedido de su trabajo. Siete de cada diez mexicanos tienen miedo de que 
les reduzcan el salario. A otro 67% le preocupa que cierre la empresa donde trabaja, en tanto que 
66% teme ver eliminadas sus prestaciones. La encuesta fue levantada del 30 de enero al 2 de 
febrero de 2009, con un nivel de confianza de 95%. 
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José Blanco/ I 

PASOS HACIA DELANTE 

 

En medio del vendaval económico, es posible mirar, reportar, pasos extraordinariamente positivos 
que mostrarán sus bondades en el largo plazo. Me refiero a un programa para la educación 
superior de América Latina. Aunque en México sociedad y gobierno (los tres poderes) aún no 
toman decididamente en serio que la educación, la ciencia y la tecnología son la palanca 
fundamental del desarrollo en el futuro, es preciso insistir incansablemente en ello. 
 
Hace probablemente un par de décadas, el chileno José Joaquín Brunner, sociólogo de la cultura 
y uno de los más reconocidos especialistas en materia de educación superior, reportó en una 
investigación de varios años algunos hallazgos del estudio de varios casos de reforma 
universitaria en América Latina, de alcance macro, como él mismo los llamó. 
 
En algunos casos la reforma se originó en una decisión del gobierno (Venezuela cerró por varios 
años una importante universidad, para reabrirla con una nueva organización), o en una ley 
nacional –al estilo español–, en otros casos la reforma se originó en movimientos de profesores, o 
de estudiantes, o de ambos, o fue llevada a cabo por las propias autoridades universitarias. Con 
independencia del actor central que hubiere originado las reformas, éstas consistían en un cambio 
en las formas de gobierno, o en la forma en que se designa a sus autoridades unipersonales y 
colegiadas, o en la organización y reacomodo de escuelas, facultades, e institutos y centros de 
investigación, o en el aumento o la supresión de estas o aquellas funciones. Las reformas 
consistían en alguna combinación de los elementos enumerados o en todos ellos a la vez. 
 
Las reformas macro daban como resultado, en lo fundamental, el cambio y redistribución del poder 
en el interior de la institución y un nuevo uso de los recursos financieros. 
 
Pero, también con independencia del actor impulsor de las reformas, Brunner halló una 
desdichada constante: antes de la reforma y después de ella, lo que ocurría en el aula era (es) 
exactamente lo mismo: ahí nunca llegó la reforma. Y es el caso que el aula es el lugar y momento 
donde ocurre la vida académica por excelencia. La relación profesor-alumno siguió siendo la 
misma, con el profesor como actor principal de la enseñanza; el surgimiento de relaciones 
clientelares entre profesores y alumnos es común; el vicio de que quien enseña también evalúa el 
aprendizaje (lo que condiciona el hecho de que el alumno más que estar consciente de que lo 
debe aprender, pone su atención en responder a las expectativas del profesor); lo que se enseña 
proviene principalmente del conocimiento generado en los países desarrollados; las autoridades 
universitarias de cualquier nivel ignoran por completo qué es lo que sabe, en cada carrera, cada 
egresado, debido a que ignoran qué es exactamente lo que enseña cada profesor. Cada uno de 
ellos, en los hechos, tiene su programa de estudios, y suele serles indiferente cuáles puedan ser 
las relaciones que su programa tiene con el desconocido programa del resto de los profesores de 
una carrera. 
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La transparencia, que hoy se reclama para todos los espacios sociales, está aún lejos de llegar al 
aula. Y que llegue es de vital importancia. El país (cada país) requiere que su futuro se apoye en 
saberes específicos de los egresados de sus universidades, y la sociedad debe estar enterada, a 
través de las mediaciones ad hoc, qué es lo que ocurre en el aula y si ello es coherente con los 
requerimientos de los saberes necesarios del futuro de la sociedad. 
 
No hablo sólo de México, hablo de América Latina, y lo dicho puede hacerse extensivo a gran 
diversidad de países del orbe. Siempre con excepcionalísimas excepciones. 
 
Después de largos meses de evaluaciones por comités ad hoc de la Unión Europea, en diciembre 
pasado se llevó a cabo el lanzamiento del programa ALFA III, en Bruselas, Bélgica. 
 
Redes de instituciones de educación superior (IES) desarrollarán 14 proyectos subvencionados 
por la Unión Europea. Uno de ellos lleva el nombre de Innova-Cesal y será coordinado por la 
Universidad Veracruzana (UV); un segundo proyecto ALFA III será coordinado por el Centro 
Interuniversitario de Desarrollo de Santiago de Chile. Los otros 12 proyectos serán coordinados 
por universidades de Portugal, Italia, España, Austria, Alemania e Inglaterra, pero en todos los 
casos se trata de proyectos conjuntos de instituciones europeas y latinoamericanas para la 
implementación de reformas de fondo en las IES latinoamericanas. 
 
Los socios de la UV –de acuerdo con las reglas de los proyectos ALFA– son: 1) Universidad de 
París, 2) Universidad de Costa Rica, 3) Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga, 
Colombia, 4) Universidad del Rosario de Bogotá, 5) Universidad Nacional de Cuyo, Argentina, 6) 
Instituto Superior Técnico, de Lisboa y 7) Instituto de Educación de la Universidad de Londres, con 
cien años de experiencia en el entrenamiento de profesores, y la institución de estudios superiores 
probablemente más prestigiada de Europa. 
 
Se trata de un proyecto académico cuyo objetivo general es desarrollar, experimentar y 
sistematizar estrategias para la transformación de la educación superior en América Latina. Busca 
específicamente transformaciones de fondo en la formación, en la práctica pedagógica, en la 
estructura curricular: el trabajo a nivel del aula. 
 
En mi próxima entrega daré información adicional de Innova-Cesal. 
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René Drucker Colín 

CATÁSTROFES: ¡VAYA QUE LAS HAY! 

 

De acuerdo con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), un 
estudiante universitario de Chile o Brasil tiene entre dos y cinco veces más oportunidades de las 
que tiene un joven en México de obtener una beca que le ayude a cubrir el monto de inscripción, 
cuotas, costos de manutención y transporte durante sus estudios de licenciatura o especialización, 
a pesar de que existen universidades mexicanas en las que los pagos son bajos o simbólicos, 
como es el caso de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
 
Durante los últimos años no se cumplió la meta del gobierno de Vicente Fox: otorgar, mediante el 
Programa Nacional de Becas (Pronabes), 300 mil apoyos a jóvenes inscritos en las universidades. 
Este incumplimiento representó un déficit de casi 100 mil becas. Por las becas otorgadas en el 
sexenio foxista para impedir el abandono de las aspiraciones de formación profesional de los 
jóvenes, México ocupa el lugar 23 de 27 países analizados en la OCDE, o sea, de entre los 
peores. 
 
El mayor riesgo para el crecimiento del sistema universitario y del desarrollo está en aquellas 
entidades de muy alta marginación, como Guerrero, Chiapas y Oaxaca, que aún presentan 
rezagos por la baja ayuda financiera que consiguen para sus estudiantes y la baja inscripción de 
jóvenes en licenciaturas. 
 
En los próximos años la deserción promedio de 40 por ciento entre la primaria y la secundaria, de 
un porcentaje equivalente que se agudiza en el bachillerato, impedirá que cualquier meta de 
entrega y apoyo a becarios pueda cumplirse. 
 
De no crear una estrategia para aumentar las becas y disminuir la deserción, el peligro es que los 
alumnos no lleguen a la universidad, y uno de los compromisos de la administración actual, 
incorporar a 30 de cada 100 jóvenes a universidades para 2012, también se frustrará. 
 
El análisis temático de la educación terciaria, en el que la OCDE evaluó la educación superior de 
nuestro país, registra que México destinaba 5.1 por ciento del gasto de las universidades públicas 
a este programa de becarios. 
 
El equivalente de inversión en el sexenio anterior fue de 5 mil 980 millones de pesos, que se 
tradujo en becas para 6.85 por ciento en promedio de los inscritos en las universidades. 
 
Con estos montos y el nivel de costo de vida en las regiones del país, el número de becas que se 
ofrecen es totalmente insuficiente, no sólo para cubrir los costos de manutención de los 
universitarios, sino también por el magro porcentaje de ellas que se ofrece. 
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La OCDE, por lo tanto, se propone revisar el actual sistema de financiamiento de las instituciones 
de educación superior, incluyendo la recomendación de incrementar las cuotas de las 
universidades públicas, lo cual es totalmente inaceptable, pero además no resuelve ni 
mínimamente el problema. 
 
La OCDE propone crear un sistema de créditos que ponga a competir a las universidades públicas 
y privadas por los recursos que cada estudiante puede aportar con su inscripción, lo cual 
claramente denota ignorancia sobre la realidad nacional. En fin, todo el problema anterior no es 
catastrofismo; es, simplemente, una realidad que nos sirve para hacer un diagnóstico. 
 
En educación, como en muchas otras áreas, el país está en el hoyo y esto sólo puede deberse a: 
1) incompetencia gubernamental; 2) falta de atención; 3) corrupción. Seguro que es por la 
combinación de estos factores. Es una vergüenza, señores políticos; quizás menos palabras 
huecas en discursos inútiles y más acciones concretas ayudarían. 
 
Y para el Instituto Federal Electoral, la democracia no es ir a votar, como dice su oligofrénico 
anuncio: la democracia es resolver los problemas que aquejan a la sociedad mexicana, como el 
que acabo de enunciar en este artículo, entre otros. 
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Archivos del poder 

Martín Moreno 

5 DE JULIO: ENTRE LA CHIVA Y EL VILLANO III 

El horizonte electoral rumbo al próximo 5 de julio está lleno de malos presagios. Desde ahora, las 
trampas, la manipulación y una profunda decepción ciudadana por los candidatos a la vista, 
marcan el camino de las llamadas elecciones intermedias.  

El estupor nos lleva de la mano con la desconfianza a la hora de votar. Prohibido escuchar 
campañas negativas o críticas profundas contra los candidatos, gracias a la censura impuesta por 
la partidocracia, mientras los partidos nos presentan a los mismos de siempre, con su larga estela 
de desprestigio y su etiqueta de más de lo mismo. Y ahí vienen Silvia Irabién, La Chiva, como 
rostro del Partido Socialdemócrata (PSD), o el Villano III, por el Partido Verde. ¡Vaya par!  

Lo de menos es la democracia y la postulación de candidatos que realmente provoquen confianza 
entre los votantes. Por eso el PAN privilegia las alianzas con Elba Esther Gordillo, sin importarle 
que la dictadora sindical sea la causa específica del retraso de la educación básica. Primero el 
poder que la ética. 

Por ello el PRD se retuerce entre la rebatinga de las candidaturas. Allí estarán los de toda la vida: 
Encinas, Padierna y compañía, quienes han demostrado su vocación perfecta para el 
sometimiento, desde el GDF, con la toma de Paseo de la Reforma, hasta los negocios 
particulares, pero no para salvar realmente a la Ciudad de México de la profunda descomposición 
y el vacío de autoridad que ésta vive. 

Y también por eso el PRI se aferra a los jóvenes y los viejos dinosaurios que deliran con la 
obsesión de regresar a Los Pinos y utilizan las viejas formas de hacer política, al tratar de 
convencernos de que con ellos estábamos mejor. El rostro del nuevo PRI está dibujado en el 
historial negro de Emilio Chuayffet. 

Los mismos de siempre. Y los ciudadanos que valen la pena, simplemente rechazan las ofertas 
políticas de los devaluados partidos. 

César Nava —seguro próximo coordinador panista en la Cámara de Diputados—, le ofreció a la 
valiente Isabel Miranda de Wallace una diputación federal y hasta la candidatura para la 
delegación Miguel Hidalgo. ―No, gracias‖, respondió Wallace. 
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Y hace unos días, la presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes, le llamó a Wallace para 
ofrecerle, igualmente, una diputación federal. Incluso envió a líderes partidistas con el fin de que 
trataran de convencerla. Isabel los escuchó, pero les respondió lo mismo que al PAN: ―No, 
gracias‖.  

Hasta donde sabemos, también Nelson Vargas rechazará la diputación que le ofreció el PAN. 

A quienes votarán el 5 de julio se les trata con desprecio intelectual. Se les clavan spots, quieran 
verlos o no, con contenidos insultantes a la inteligencia. Vemos al par de haraganes que sentados 
se quejan de su mala suerte y dicen que con AMLO estaríamos mejor, junto con la manipulación 
del PAN, y presumen programas sociales, en un abierto chantaje para que votemos por ellos, bajo 
una clara violación a la ley.  

La democracia no está en la tierna niñita cocinera que, junto con Jesús Ortega, quiere hacernos 
creer que gobernar es hornear galletitas. Ni en una credencial de elector entre los colmillos de un 
perro o extraviada y rescatada por un barrendero. 

El acicate electoral debería estar en las propuestas modernas y eficaces de los partidos. En la 
presentación de candidatos atractivos y honestos. En la ruptura con los viejos intereses y la 
renovación de ofertas políticas.  

Pero, ¿cómo evaluar a los candidatos a gobernadores, diputados o jefes delegacionales, si 
nuestra ley electoral nos impide hacerlo? La libertad ciudadana está atada al oscurantismo 
electoral que, gracias a la partidocracia, únicamente nos permite escuchar historias rosas de los 
políticos y no su verdadero rostro. Nada de críticas. A votar con la venda en los ojos y elegir a 
ciegas, ignorando trayectorias, delitos u omisiones. 

Vamos al 5 de julio bajo la coacción de las televisoras, que someten al IFE y establecen sus 
propias reglas del juego. Por un lado, hacen convenios discrecionales con aspirantes a la 
Presidencia —Ebrard y Peña Nieto— y, por otro, ridiculizan a la autoridad electoral. Ellas mandan. 

¿Y dónde está Leonardo Valdés, el presidente del IFE? ¿Por qué, hasta hoy, no ha salido a fijar 
una postura firme y clara ante la decisión de las televisoras de meter spots a la hora que quieran, 
en abierto desafío? Valdés no atajó a tiempo. Su figura corre el riesgo de llegar erosionada el día 
de las elecciones, dejada atrás por el poder de las televisoras y la manipulación de la 
partidocracia. 

Millones serán rehenes de una democracia malentendida que pretende tratar como débiles 
mentales a los electores o como simples borregos. Por eso, nuestra incipiente transición política 
está atorada. Somos un país crucificado por los intereses políticos, económicos y comerciales, que 
están muy por encima del interés ciudadano. 

Es la transición interrumpida. 
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Archivo confidencial… A propósito de excesos partidistas, a esta columna llegó una breve pero 
ilustrativa carta. La envía la Residencia San Francisco para Personas de la Tercera Edad. Dice: 
―Queremos manifestar nuestro enojo, frustración e indignación ante la noticia de las cantidades 
que se otorgarán a los partidos para las próximas campañas electorales. Las consideramos 
excesivas, especialmente en los actuales momentos en que estamos sufriendo las consecuencias 
de la crisis mundial que afecta más a países que, como el nuestro, cuentan con una población 
mayoritariamente pobre. Estas cantidades deben reducirse, ya que el país no está para cubrir 
gastos de partidos sino para ayudar a resolver los problemas de seguridad, desempleo y salud 
que urgen a los mexicanos‖. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 RECTORIA                                                                            SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 

 10/02/09 NACIONAL 17 

 

EL DESPERDICIO EDUCATIVO 

Axel Didriksson 

Hasta hace algunos años, contar con un título de profesional significaba mucho para las familias y 
los egresados de las instituciones de educación superior, y tenía importancia para el país.  

En casi todo el mundo, menos en México, la educación es para las personas un medio con el fin 
de alcanzar mejores puestos de trabajo, salarios, un factor con miras a producir nuevos 
conocimientos, ciencia, tecnología, y favorecer con ello el desarrollo interno, la competitividad y 
elevar los niveles culturales y de participación democrática de la ciudadanía en todos sus órdenes. 

Ironías aparte, es increíble que se estén presentando los actuales niveles de desempleo entre 
quienes cuentan con credenciales de técnicos y profesionales de medio y de alto nivel, con todo y 
que tenemos uno de los sistemas educativos más restrictivos y obsoletos del mundo. Ironías 
también, porque al inicio del actual gobierno federal se puso el acento en que se alcanzarían tasas 
de desarrollo de Primer Mundo y el mejor nivel de empleo, una educación de calidad y programas 
que impulsarían la inserción de los egresados de las instituciones de educación media y superior 
al mercado laboral, de forma plena y abundante, equilibrio financiero, y todas esas cosas que la 
derecha en el gobierno suele decir. En el primer año de este sexenio no hubo crecimiento en las 
tasas de empleo y se conoció que los jóvenes eran el sector que más resentía la falta de 
ocupación. En el segundo año, la tasa de desempleo (5% de la PEA) es alarmante y sobre todo 
está pegando a sectores que dependen de quienes cuentan con altas calificaciones, habilidades y, 
en especial, que dependen fuertemente de la aplicación de paquetes tecnológicos, como en los 
ramos automotriz, financiero, electrónico y de servicios, y de otros que desarrollan industrias 
basadas en el conocimiento.  

Lo peor es que se está perdiendo el activo de una educación ciudadana amplia, de calidad y que 
pudiera alcanzar un impacto favorable para producir y transferir conocimientos, ciencia y 
tecnología en beneficio del desarrollo nacional. Todas las políticas que deberían de haberse 
impulsado con miras a favorecer el mejoramiento del valor social, económico y estratégico que 
tiene la educación, están siendo desperdiciadas, tan sólo con el fin de mantener los acuerdos 
cupulares y de enorme sangría económica, de beneficio político y electoral, que todos conocen.  

En una situación de crisis económica como la actual, la inversión y el cambio de fondo en el 
sistema educativo resulta ser lo más provechoso para mantener el equilibrio en las variables de 
beneficio social. Sin embargo, desde la lógica de la derecha en el gobierno, el objetivo, 
insustancial por lo demás, es prepararse para volver a repetir los fracasos de las pruebas 
educativas nacionales e internacionales y negociar enormes cantidades de dinero destinado a 
garantizar las cuotas electorales que puedan ser aprovechadas por el mejor postor. 
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Hasta hace algunos años, contar con un título de profesional universitario significaba mucho para 
las familias y los egresados de las instituciones de educación superior y tenía importancia para el 
país. Aún nos podemos enorgullecer de tener a un puñado de doctores y de investigadores de 
primer nivel, que nos ayudan a comprender la realidad natural y social en la que vivimos. Sin 
embargo, ahora los títulos universitarios no garantizan ni siquiera un empleo relacionado, son 
parte de lo que se ha perdido y otro ejemplo más de lo que ya se conoce como el gobierno fallido 
del panismo, desde el sexenio anterior. En otras áreas esto se considera terrible, pero en la 
educación se trata de una verdadera catástrofe. 
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Desde cabina 

Martín Espinosa 

SECUESTRAR LA EDUCACIÓN 

El viernes pasado nos desayunamos con la noticia del viaje de La Maestra Elba Esther a India, 
donde pasó su cumpleaños mientras que en México se intenta negociar temas fundamentales de 
la tan traída y llevada Alianza por la Calidad de la Educación, firmada el 15 de mayo del año 
pasado por el gobierno federal y el grupo que encabeza el Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE). 

Y digo ―se intenta‖ porque, desde hace más de cuatro meses, no se reúne la llamada Comisión 
Rectora del acuerdo, con el fin de darle seguimiento al documento firmado. Mientras tanto, el 
sindicato magisterial tiene secuestrados los puntos más comprometedores del documento 
relacionados con la forma en que serán evaluados los profesores de todo el país, así como el 
Programa de Carrera Magisterial. 

Uno de los miembros del gremio propiedad de Gordillo Morales, el diputado Ariel Castillo Nájera, 
del Partido Nueva Alianza (también de La Maestra), encabezó recientemente una de las mesas de 
negociación de la Alianza, con el tema Profesionalización del Magisterio, y fue el encargado de 
echar abajo los compromisos adquiridos con la firma del acuerdo y modificar el esquema de 
evaluación con el propósito de darle al SNTE la posibilidad de manejar, a su gusto y gana, uno de 
los temas más espinosos del documento. 

Y en lo que se refiere al Programa de Carrera Magisterial, que debió sufrir cambios, ni se ha 
modificado y, mucho menos, difundido, para conocer la manera en que subirán de escalafón los 
maestros de todo el país. 

Este aspecto se ha convertido en un botín para el sindicato, ya que el Programa de Carrera 
Magisterial contempla un plan de estímulos destinado a los maestros, por lo que existe un 
presupuesto millonario con ese fin. Sólo para este 2009, la Secretaría de Educación Pública tiene 
previsto asignar a ese rubro 39 mil millones de pesos a más de 750 mil profesores inscritos. 

Todo ello tiene prácticamente paralizada la reforma anunciada a mediados de 2008 en medio de la 
promesa de que —ahora sí— la educación en nuestro país sufriría ―verdaderas transformaciones‖. 
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Nada de ello ha ocurrido, en momentos en los que se negocia también el aumento salarial que 
aplicará para los trabajadores de la educación. Antes de viajar a India, donde seguramente 
también aprovechará para participar en algún ritual de brujería según se documentó en el libro Los 
brujos del poder, del periodista José Gil Olmos, La Maestra acudió (a mediados de enero pasado) 
a las oficinas de Josefina Vázquez Mota, secretaria de Educación Pública, a entregar el pliego 
petitorio de incremento salarial para 2009. 

Con la entrega de las demandas del magisterio se informó que se instalarían las cinco comisiones 
de negociación de la Alianza por la Calidad de la Educación y, por primera vez, se daría a conocer 
un calendario y los temas que serán abordados en la mesa. 

Recuerdo que, en su discurso en el patio central del Palacio Nacional, durante la firma de los 
acuerdos, el presidente Calderón recalcó el objetivo de la ACE: ―Transformar y mejorar la 
enseñanza para niños y jóvenes de todo el país‖. Y aseguró que esta Alianza ―es ejemplo de que 
cuando se pone al país por encima de las diferencias se puede estar a la altura de los retos para 
buscar fortalecer y modernizar al sistema educativo‖. 

¿De verdad piensan que nos creemos tanta bondad? 

Ya lo estamos viendo. La Alianza por la Calidad de la Educación está atorada, sobre todo porque 
el gremio que encabeza Gordillo Morales se encuentra más interesado en la negociación de su 
pliego general de demandas laborales que en darle continuidad al acuerdo. 

Así de sencillo. Así de fácil 
 


